

PREMIO CLARET-VIDA



PARA INICIATIVAS CLARETIANAS DE DEFENSA Y CUIDADO DE LA VIDA

**Proyecto de acogida
a inmigrantes
Claret Enea**

1	PRESENTACIÓN DE LA CANDIDATURA.....	3
2	CLARET ENE A GIZARTETXEA.....	4
3	PROYECTO DE ACOGIDA A INMIGRANTES UNA PRÁCTICA SIGNIFICATIVA.....	5

1 PRESENTACIÓN DE LA CANDIDATURA

Desde la comunidad de Bilbao en la provincia de Sanctus Paulus se presenta esta candidatura para participar con otras iniciativas claretianas en el Premio Claret Vida.

La Práctica Significativa es en el área de 'solidaridad y misión' en la realidad de las personas migrantes y refugiadas: el Proyecto de Acogida a inmigrantes que se realiza desde Claret Enea. Dicho proyecto consiste en el apoyo inicial a personas migradas que en muchos casos se encuentran en situación de calle, sin una vivienda, recién llegados a la ciudad sin referentes y con muchas carencias básicas. Dentro del proyecto se ofrecen distintos recursos en colaboración con la administración pública (Ayuntamiento de Bilbao, Gobierno Vasco, Gobierno estatal a través de CEAR, etc.), pero hay una necesidad que hemos detectado y que cubrimos con nuestros propios medios: el Proyecto de Acogida a inmigrantes. Dicho proyecto consiste en un apoyo inicial para derivar a otros recursos de entidades sociales o públicos mediante un trabajador social o educador y la oferta de poder participar en distintos talleres para apoyar esta situación inicial de vulnerabilidad. Después de ofertar distintos talleres (competencias digitales, cultura general, cultura vasca..) en la actualidad ofrecemos formación en alfabetización y castellano con personas voluntarias que es lo más demandado.

Dios nos invita a cuidar y defender la vida como una dimensión fundamental de nuestra misión. Nuestra manera de seguir construyendo un mundo en el que todos vivamos de verdad como hermanos y hermanas, hijos del mismo Padre. Es acoger a estas personas en una situación tan complicada. Muchas de estas personas con acompañamiento y las oportunidades adecuadas a su proceso personal pueden integrarse en nuestra sociedad. De esta manera tratamos de construir una alternativa a la cultura del descarte, que en muchas ocasiones en Europa trata a estas personas de forma discriminatoria y sin el pleno respeto a sus derechos humanos.

2 CLARET ENEA GIZARTETXEA

El proyecto Claret Enea se encuentra en Bilbao, en el barrio de San Francisco, una zona con niveles importantes de exclusión y pobreza y de acogida de los inmigrantes que llegan a la ciudad. Ante esta situación, los Misioneros Claretianos de la antigua Provincia de Euskal Herria (actualmente Sanctus Paulus) decidieron apostar fuertemente por la transformación social, llevando a cabo una profunda remodelación de un antiguo edificio escolar para albergar el Centro Integral de Inclusión Social Claret Enea, manteniendo también la parroquia. De esta manera, la misión solidaria de Claret Enea se enfoca en el compromiso con las personas más pobres y excluidas, buscando así mejorar sus condiciones de vida y brindarles nuevas oportunidades. La motivación detrás de este proyecto es reafirmar la prioridad congregacional por la solidaridad con las personas empobrecidas, excluidas y amenazadas en su derecho a la vida.

Los Misioneros Claretianos de Sanctus Paulus han asumido este proyecto como una opción significativa y prioritaria para la Provincia, mostrando un firme compromiso con los objetivos y acciones propuestas.

Este Centro Claret Enea se fundamenta en la idea de "misión compartida", que implica la participación activa de los Misioneros Claretianos, Seglares Claretianos y otros seglares cercanos a la congregación. La dirección del Centro está a cargo de un Seglar Claretiano, lo que refleja esta apuesta por la misión compartida. La presencia de la comunidad de Misioneros Claretianos de Bilbao es muy importante. En el mismo edificio trabajamos varios seglares claretianos trabajando en tres plataformas claretianas: Proclade Yanapay, Sortarazi y el propio Claret Enea.

El edificio de seis plantas acoge: una primera acogida con un centro de día, atención de necesidades básicas y reparto de alimentos, talleres de castellano y competencias básicas, trabajadora social para tramitar el acceso a vivienda, ayudas sociales, etc., una vivienda tutelada para familias vulnerables con 20 plazas, una planta para viviendas para familias inmigrantes que han solicitado refugio con más de 20 plazas, albergue y comedor social para personas en situación de sinhogarismo que atiende a más de 60 personas, orientación laboral y formación que atiende a más de 150 personas. Y una planta en la que vive la comunidad de misioneros claretianos que además de atender la parroquia y otras labores pastorales acoge y convive con tres personas que vivían en la calle.

Algunas cifras que avalan el trabajo realizado con las más de 340 personas distintas que se atendieron el pasado año. Desde su apertura, más de 2.000 personas atendidas en sus necesidades de alimentación y necesidades básicas, acogida, apoyo educativo, vivienda, orientación laboral, formación para el empleo y escucha espiritual y pastoral.

3 Proyecto de acogida a inmigrantes una Práctica Significativa

Dentro de los rasgos que nos identifican como Familia Claretiana aún participando de todos están presentes de manera muy significativa los siguientes:

- (i) el sentirnos intensamente hijos e hijas de un Dios que nos hace hermanos
- (iii) la unción del Espíritu recibida para evangelizar a los pobres y ser evangelizados por ellos la atención a los signos de los tiempos y el deseo de responder a ellos creativamente;
- (iv) la atención a los signos de los tiempos y el deseo de responder a ellos creativamente;
- (v) la convicción de estar llamados a compartir la Misión de Jesús de Nazaret y sus discípulos, haciendo con otros, contribuyendo a la renovación de la Iglesia, comprometiéndonos con el bien común Que supongan respuestas concretas que expresen compromiso con la fraternidad universal (Fratelli tutti) y con la justicia, la paz y el cuidado de la casa común (Laudato Si'), a las que tanta importancia ha dado el último Capítulo General de los Misioneros Claretianos (cf. QC 43).

Los talleres están dirigidos a personas mayores de edad, con baja cualificación y necesidades de alfabetización, incluyendo la alfabetización digital. El planteamiento inicial era realizar 8 talleres diferentes (Alfabetización, Castellano, Informática básica, Cultura general). Sin embargo, la gran demanda de clases para el aprendizaje de castellano y el hecho de ser algo imprescindible para seguir adelante en el proceso de inserción e integración social, han conllevado que nuestra oferta se reduzca a estos cursos de castellano, en distintos niveles.

En la actualidad un 95% de los solicitantes de clases de castellano son personas en exclusión social grave (situación de calle) y un 5% personas del barrio con dificultades económicas que le impiden apuntarse a una escuela de idiomas.

A lo largo de estos años se han desarrollado los talleres de la siguiente forma:

- 8 cursos de castellano nivel inicial, con 64 participantes.
- 5 cursos de castellano nivel medio, con 40 participantes.
- 6 cursos de castellano nivel alfabetización, con 48 participantes.
- De enero a marzo 8 grupos/ de abril a julio 8 grupos / de septiembre a diciembre 3 grupos.

Con una media de 8 participantes por grupo como máximo, permitiendo una atención más personalizada, y un aprendizaje más rápido del idioma.

Los cursos son impartidos por personas voluntarias, por un estudiante de integración social con un contrato dual y alumnado en prácticas, principalmente de integración social. La coordinación y organización de los cursos corre a cargo de la Trabajadora Social responsable del programa de acogida.

El valor diferencial del voluntariado. Dentro del voluntariado tenemos dos perfiles diferenciados:

- Personas mayores mayoritariamente profesores/as jubilados o prejubilados que viven en el barrio y quieren aportar desde el valor de la gratuidad a las personas que más lo necesitan.
- Estudiantes. Que partiendo de un programa que les ofrece el ayuntamiento tienen contacto con esta realidad y despiertan en procesos de transformación personal, pasando de la empatía a un fuerte compromiso participando en la transformación de esta realidad concreta.

Estas personas que participan como voluntarias acaban siendo un germen dentro de la propia sociedad actuando desde una dimensión profética en la denuncia y el cuestionamiento de los prejuicios que existen en la sociedad.

El acceso a los cursos se realiza a través de la trabajadora social, llegando a la misma, por tres vías distintas:

- Directamente, por conocimiento de nuestra oferta
- Detección de necesidad entre los participantes en el centro de día o en reparto de alimentos
- Derivación de las personas responsables de los programas residenciales de Claret Enea (vivienda tutelada, solicitantes de asilo, albergue)

Detectada la necesidad se realiza una sencilla prueba de nivel y se organizan los grupos en función de la disponibilidad de personas para impartirlos y de la posibilidad horaria de los participantes.

Para facilitar la asistencia, hemos abierto 2 grupos exclusivos para mujeres.

El perfil de las personas que han participado en los cursos es el siguiente:

- 90% hombres;
- 10% mujeres;
- Procedencia:
 - Marruecos 45%
 - Argelia 25%
 - África subsahariana 10%
 - Asia 12%
 - Otros 8%

Valoración:

- Se trata de un programa con mucha demanda a la que solo podemos responder en una pequeña parte.
- Es una actividad muy adecuada para el voluntariado, posibilitando el contacto entre culturas diferentes y ayudando a ir generando relación entre las distintas culturas.
- Cualquier inicio en un plan de integración e inserción tiene como primera fase el aprendizaje del idioma, y es aquí donde radica la importancia de este servicio.